事

消

息

日本医史学会関西支部一九九二(平成四)年春季大会

٢ ところ 芝蘭会館 一九九二年五月二十四日(日)午前九時半から 京都市左京区吉田牛ノ宮町一一

き

プログラム

開会のことば……………長門谷洋治 堀元厚と挨穴法―江戸中期の経穴学 大阪の賀川家について………杉立長野 義一(京 仁 (明治鍼灸大) 都

科学研究の先駆 梅毒「口歯類要」にあり……杉本 尾見薫先生の事跡 ―胸部・胸部外科と麻酔 茂春 俊夫 (京 天 阪 都

匹

三

五 一七・一八世紀のアムステルダムの内科医 $\widehat{\mathbf{M}}$ D : 0

出身大学について―パドバ大学の影響の変遷―石田 純郎 (新見女子短大)

養老医疾令と唐令とのかかわりあい 医学校創設の功労者としての高橋琢也と 中国における胎教の変遷……長谷部英一 吉津度……………………江川 義雄(甘 (東大文学部 日市

市

.....山本

徳子 (横

史市

学大

二月例会

八

六

九 0 | 講義の筆記録……………正橋 剛二 (呉 羽 神 経 第四高等中学校医学部における精神病学

大野市医師会蔵「女子人体模型」—大日本帝国 大学御用、山越工作所製 **—……岩治** 勇一 (大 野

薬務行政上「直ちに回収」された唯 一の薬品 治

絵葉書にみる加命堂脳病院……寺畑

喜朔

金金

沢

医

市

ゴキブリ考…………………宗田 溶解補助剤ウレタン………伊佐 幸雄 (京 (字

秦佐八郎とその郷里島根県美都町

『刑死者解体図』について ……和田和代史 京 都 市

理年

京

都

大

都

市 市

○「守屋正先生を偲んで」 五.

市

○特別講演「医聖孫思邈と仏教」…坂出 宗田 一・杉立義一・藤垣亀雄 中野 義一 祥伸 (関西大学教授 進 ·寺畑喜朔

例 会 記 録 市 市

月例会 平成四年一月二十五日(土)

河口信順と杉田玄白絶筆 順天堂大学医学部九号館三番教室 川島

歴史をゆがめるもの― 医学史研究の方法にふれて―

岡田 靖雄

平成四年二月二十二日(土)

順天堂大学医学部九号館三番教室

人工受精児出現ト其ノ育児論ヲ通ジテ、

時代出現風評ニツイテノ私目

近代朝鮮の女子医学教育

宮田十寸穂

平成四年三月二十八日(土) 順天堂大学医学部九号館三番教室

三月例会

医心方における夢の記述について 長谷川泰の大学東校時代より済生学舎開校までの経過 佐知子

―ドイッ医学導入問題・相良知安の「建白書」・

四月例会 平成四年四月二十五日(土)

佐藤尚中の済衆舎設立

唐沢

信安

順天堂大学医学部九号館三番教室 シ

「紅夷流道具集解総図式」の成立とその原典について

ギリシャの医史跡

宏

例 슦 耖 録

「長谷川泰の大学東校時代から済生学舎開校迄の経過

(ドイツ医学導入問題・相良知安の建白書・佐藤尚中の済衆舎

唐 沢 安

長谷川泰は新潟県長岡市福井町の出身で、 天保十二年

> \equiv 生れの蘭学者で、 特に語学に秀でた人物である。

之助に従って戦い、自宅も戦禍で焼失し、失意の中にあった。 医学所に通った。北越戊辰戦争では、長岡藩の軍医となり河井継 泰は佐倉順天堂の佐藤尚中に医学を学び、更に江戸幕府の西洋

が設立され、医学教育の模索が準備されつつあった。 その頃、 新政府では石神良策を中心に新しい「医学校兼病院

斯くして長谷川泰にも明治二年、佐倉順天堂時代の僚友相良元

教員の人材に困っているので上京しないか」との要請であった。 人が医学校取調御用係となり、医学校を新たに造ることになった。 貞より便りが届いた。「此度兄の相良知安と福井藩の岩佐純の二

で学生に講義を行い、負傷兵の手当を行って多忙を極めていた 東校では戊辰戦争で功績のあったウイリアム・ウイリスが 泰は父、宗斎を郷里に残し明治二年十月に上京している。

身の要人達は、彼の講述する英国医学を以て、今後の日本の医学 この英国公使官医官ウイリスの加療を受けた薩摩、長州、 の主流とする風潮があった。 土佐出

佐藩主、 それを学内で強力に支持したのは長谷川泰と石黒忠悳の二人であ する「ウイリスの英国医学に範をとる」説が破れ、 白書をめぐって廟議が開かれた。その席上で薩摩や土佐藩の支援 の宣教師フルベッキであった。激しい論争の末、 った。又、知安の相談に乗って賛意を表したのは、オランダ生れ 学は、ドイツ医学を導入して行うべきである」と強く主張した。 それに対して、相良知安と岩佐純の二人は、「今後の日本の医 知安の作 大学別当の土

知安は土佐藩出

山内容堂は免職に追いやられた。以後、